

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. te de la suscripción por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscriptores á 8 mars. por línea.

Los no suscriptores 12.

Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

CANAL MARÍTIMO DE SUEZ.

INAUGURACION DE SUS OBRAS.

Un parte telegráfico de Alejandría, fechado el 3 de mayo, anuncia en estos términos la apertura de las obras del canal marítimo de Suez:

«El 25 de abril por la mañana después de haber estado cinco días acampados en la línea litoral que separa el lago Menzaleh del Mediterráneo, la comision delegada en Egipto por el Consejo de Administracion del canal marítimo de Suez, reunida bajo la presidencia de M. Fernando de Lesseps, pasó al punto de la playa en donde debe desembocar el canal marítimo, y en el que deben establecerse las escolleras y el fondeadero del puerto de Said.

La comision encontró en dicho sitio á M. Mougel-Bey, ingeniero principal de puentes y caminos, director general de las obras; á MM. De Montaud y La Roche, ingenieros de puentes y caminos; á M. Larousse, ingeniero hidrógrafo de la marina, agregados á la Sociedad; á Mr. Aubert Roche, médico principal, y á M. Hardon, contratista de las obras, con un personal de 150 empleados, conductores, marineros y jornaleros fellahs.

Mr. de Lesseps después de haber hecho enarbolar la bandera egipcia, pronunció las palabras siguientes:

«En nombre de la Sociedad universal del canal marítimo de Suez y en virtud de las decisiones de su Consejo de administracion, vamos á dar el primer golpe de azadon en el terreno que abrirá el paso de Oriente al comercio y á la civilización de Occi-

dente. Nos encontramos todos reunidos aquí bajo el mismo pensamiento de adhesión á los intereses de los socios de la Compañía y á los de su augusto creador y bienhechor el príncipe Mohammed-Saïd.

La completa esploración que acabamos de hacer nos da la certeza de que la empresa cuya ejecución comienza hoy, no solamente será una obra de progreso, sino que dará un valor inmenso á los capitales que la habrán realizado.»

El presidente y cada uno de los miembros, y después de ellos los ingenieros y empleados de la Sociedad, abren entonces la zanja señalada sobre el trazado del canal.

Mr. de Lesseps dice en seguida á los jornaleros egipcios agrupados á su alrededor:

«Cada uno de vosotros va á dar tambien su golpe de azada como lo hemos hecho nosotros. Acordaos que no tan solo vamos á remover la tierra, sino que vuestros trabajos llevarán la prosperidad á vuestras familias y á vuestro hermoso país.

¡Viva el príncipe Mohammed-Saïd-Baja!

Estas palabras fueron traducidas á los jornaleros egipcios que las acogieron con entusiastas aclamaciones, empezando en seguida con ardor los trabajos de la zanja.

Este primer golpe de azadon era el mejor modo de responder á las malévolas insinuaciones que no han faltado al corte del istmo de Suez, como no faltaron tampoco á tantas otras empresas de que se gloria la humanidad. La zanja está ya abierta; el canal de los dos mares no es solamente un bello pensamiento, un proyecto

grandioso; es una obra que empieza, y que dentro de poco será un hecho realizado. M. Fernando de Lesseps no tan solo no habrá gastado en vano los últimos años de su vida en la prosecución de un objeto elevado y hasta quimérico, sino que habrá tenido la extraordinaria dicha de realizar un gran concepto y de darle su nombre.

La ciudad de Marsella es la primera en aplaudir la inauguración de una empresa en la cual sus intereses particulares se confunden con los de la civilización.—Semaphore.

—De la Correspondencia Autógrafa:

En vista de que, según opinión general, todos los síntomas de muerte han sido salvo falsos en ciertas afecciones, excepto la descomposición, se inventó el colocar la cuerda de una campana de aviso en el brazo de los cadáveres que están en depósito y pudieran ofrecer alguna duda, por cuyo medio se cuentan ya salvados 62 en la capital de Francia. Creemos que las juntas de los cementerios deben establecer, no solo depósitos, sino también avisadores.

—Parece que se han expedido las órdenes convenientes y más terminantes por el gobierno de S. M. para que los pueblos en donde existan hospitales, formen dentro de un breve plazo el presupuesto de las obras que sean necesarias en dichos asilos de caridad, con el fin, sin duda, de proceder á ellas cuanto antes. Esta es una medida que hace tiempo reclama el estado deplorable de algunos de esos establecimientos.

—Los unánimes deseos manifestados en nuestro Parlamento, de que España permanezca neutral en la

cuestión austro italiana, han causado una satisfacción en las provincias. Ya el comercio de Bilbao pensaba dirigir una reverentísima instancia á S. M. la Reina, escitando á lo mismo á los de las plazas de Barcelona, Santander y alguna otra, esponiendo en ella lo útil que sería á España, y particularmente á sus plazas mercantiles, la actitud más estrictamente neutral en los asuntos de Italia. Así es, que la noticia de lo ocurrido en el Congreso, ha causado viva satisfacción, lo mismo en Bilbao que en otras plazas.

—Están llegando á la Tesorería central de Madrid gruesas partidas de dinero sobrantes de las provincias. El Estado tiene en la Tesorería central sobrantes considerables con que atender á cualquier necesidad apremiante é imprevista.

—Parece que se trata de establecer una comunicación telegráfica entre Santander y el Ferrol, para lo cual se procederá en breve al estudio de esta línea.

—El regimiento lanceros de Calatrava va á ser reformado en húsares. Su uniforme, que no sabemos si está ya aprobado, será verde con trenzadura de seda.

—Notable por mas de un concepto es el aumento que toma en el puerto de Santander la navegación á vapor. Diez y siete buques de esta clase son los destinados á poner en comunicación á Santander con los principales puertos de España, con muchos del extranjero, y muy pronto con nuestras preciosas Antillas. Raro es el día en que no se vea cruzar por aquella espaciosa bahía alguno de esos hermosos buques, que entran y salen cargados de pasajeros y diversas mercancías.

—En los cien mil hombres á que va á elevarse la cifra de nuestro ejército, no están comprendidas las fuerzas que existen hoy en Ultramar, pues con ellas ascenderá á ciento cuarenta mil hombres.

—Gabriel Abreu, músico reputado y ciego casi desde su nacimiento, acaba de inventar un sistema sencillo y admirable para enseñar á los ciegos á leer y escribir la música que hubiesen aprendido ó compuesto, algo semejante al que se usa en el colegio de ciegos de Madrid, pero mucho mas completo. Todos los informes

están contestes en señalarle como modelo de sencillez y de perfección, reuniendo la ventaja de ser poco costoso y nada incómodo, pues sirven para el cuadernos de papel y los mismos aparatos que usan los ciegos para la escritura. Una pauta con rejilla y su punzon, son bastantes para escribir todo género de piezas musicales. Pero no se ha detenido aquí el talento creador de Abreu; ha inventado además un sistema de notación musical maravilloso, porque en él ha podido comprender hasta los detalles mas insignificantes de la música, ha reformado los métodos anteriores, haciendo de todos uno perfecto, y con él puede el ciego aprender, no solo las piezas mas difíciles de piano, sino las mayores dificultades de la composición.

Para que se vea hasta donde son ciertas nuestras apreciaciones, vamos á dar una ligera idea de este sistema. Un plano de corcho labrado, de cuatro pies y medio de ancho por tres y medio de alto, colocado en una caja de madera de pulgada y media de profundidad, hace las veces de pizarra. Los pentagramas se marcan en este corcho, por medio de cortes de sierra, suficientes para que el ciego pueda percibir al tacto, las cinco líneas y los espacios.

Las líneas divisorias se sustituyen por alambres, con las puntas á propósito para clavarse en el encerado, y que se colocan á mayor ó menor distancia, segun lo exijan los compases, calculándose en una proporción regular, que pueden escribirse seiscientos cuarenta compases como maximum, ó lo que es igual, ciento sesenta á cuatro voces. Los signos musicales se hallan representados por figuritas de hoja de lata, con un alfiler soldado, que clava en el corcho, y cada una de ellos significa tres ó cuatro notas diferentes, segun la colocación que se las da al tiempo de clavarlas, de modo, que con solo nueve figuras se escribe cuanta música se quiera. Estos signos se hallan colocados en una cajita con nueve cajetines, que corre de un lado á otro del corcho, por un basar con barandillas, que se cuelga mas alto ó mas bajo, á fin de que el ciego tenga á mano lo que necesite, sin subir ni bajar mucho los brazos. La caja que contiene el corcho, tiene por la parte inferior

de sus costados dos listones, que cuando se quiere la desvian de la pared, dándola el declive necesario para trabajar con mas comodidad. Con solo ocho figuras, pueden representarse las notas breves, semibreves, minimas y semiminimas, corcheas y semicorcheas, fusas y semifusas; con otras ocho se hacen las pausas ó silencios y se encuentran tambien las necesarias para modificar el valor de las notas, como sostenidos, beatoles, becuadros, pontillos, calderones, etc. Asimismo se hallan las claves de fa, de do y de sol, y con alambres se figuran los ligados y se hacen líneas adicionales; los graduadores y pedales, se representan por dos figuras que tienen diversas aplicaciones, segun la colocación que se les dá al clavarlas. Terminaremos, dice el Félix, indicando que el joven músico, á quien los ciegos sus hermanos de infarto, profesan una verdadera adoración, es tambien autor de algunas composiciones musicales que se distinguen por sus preciosos motivos, al mismo tiempo que por la elegancia de su forma.

—Del Tarragonense:

»Practicando excavaciones en una heredad próxima a la villa de Torredenbarra, acaba de ser descubierto un sepulcro egipcio, segun nos escriben de la indicada población. El señor arzobispo de la diócesis, que como saben nuestros lectores se hallaba el lunes por aquellas comarcas en el ejercicio de su visita pastoral, se dignó examinar el lugar del descubrimiento, en el que además, se nos dice, han sido hallados varios medallones, ánforas y vasijas de raras formas, y algunos fragmentos de esculturas muy apreciables para los aficionados á antigüedades.»

—Según carta de Canals, dirigida al *Diario Mercantil de Valencia*, la cosecha de gusanos de seda se ha terminado en su mayor parte en dicha villa, y en general á satisfacción del laborioso labrador. El resto de la cosecha está próximo á terminar, y con fundada esperanza de igual resultado. La simiente es de capullo de Mallorca y de la misma procedencia que sirvió para la cosecha del año anterior.

—Leemos en un periódico de Bilbao:

«La fragata norte americana *Pomo-*

na, capitán Merrichew, que viajaba de Liverpool á Nueva-York con 370 pasajeros, se ha perdido.

Este buque tocó el miércoles de la semana pasada, por causa de una terrible tormenta del S. N. E. que le desarboló del palo mayor y del de mesana, y después de zarpar más de $1\frac{1}{2}$ millas, se fué á pique en 9 brazas de fondo.

Hacia las $2\frac{1}{2}$ dos botes echaron en la costa 20 hombres de la tripulación y 3 pasajeros; los demás, que formaban un total de 367 pasajeros y 47 marineros, hallaron la muerte en este espantoso siniestro, echando el mar á la costa varios cadáveres. El *Pomona* salió de Liverpool el 17 de abril y media 1161 toneladas.

—Mr. William Henry Adams, de Boston, que acaba de ser nombrado recientemente attorney general para la colonia de Hong Kong, ha ido subiendo de este modo los grados de la escala social: cajista, corrector, esterógrafo, redactor, director, propietario de periódicos, abogado, miembro del Parlamento, y attorney general en las colonias. Es un ejemplo de lo que un hombre de talento ordinario, pero de inteligencia viva, y de energía notable, puede llegar á ser en la aristocrática Inglaterra.

—El *Fremdenblatt* anuncia que en el ejército austriaco hay actualmente en calidad de generales los siguientes príncipes alemanes: el landgrave Fernando de Hesse-Hamburgo; Alejandro, príncipe de Wurtemberg; Alejandro, príncipe de Hesse; el príncipe de Schleswig-Holstein; los príncipes Gustavo y Guillermo de Hohenlohe-Langenburg.

El príncipe Nicolás de Nassau, que había llegado á Viena procedente de Wiesbaden, debía incorporarse al ejército austriaco en Italia.

El príncipe Guillermo de Schaumburgo-Lippe, hijo del príncipe reyante, acaba de entrar al servicio del Austria.

PRUSIA.—Los estados secundarios de la Alemania meridional, según dicen de Berlín, esperan hallar un medio de influir en el ánimo del Gobierno de Prusia en la elección del Jefe que ha de mandar el Ejército federal. Se formarán tres cuerpos de Ejército. El primero (austriaco), estará á las órdenes del Archiduque Alberto; en cuanto al segundo (de los

Estados secundarios) se había pensado por de pronto en un Príncipe württembergues; pero se dice ahora que el Rey de Württemberg, conocido por sus talentos militares, ha consentido en desempeñar el cargo de Jefe de este segundo cuerpo. Se mejante ejemplo creen los partidarios de Austria que será imitado por Prusia á fin de que el Príncipe-Regente se ponga al frente del tercer cuerpo del Ejército federal; pero han calculado desacertadamente.

El Príncipe-Regente ha declarado que no se dejará dominar por exteiiores impulsos para seguir una conducta opuesta á sus intereses; que el Gobierno de Berlin no permitirá que otros Estados coarten su acción, porque conoce bien la senda que debe seguir, y que si Austria consiguiera la adopción de ciertas medidas por la Dieta germánica, se vería entonces Prusia obligada á separar su política de la que observen los demás Estados de la Confederación.

INDIA INGLESA.—Al fin parece confirmarse la captura de Tantia-Topee, verificada el 7 de abril después de la completa derrota de los rebeldes mandados por el Rao y Feroze-Shah, en las malezas de Serunge, y después de lo rendición de los rebeldes, mandados por Maun-Singh. El *Bombay Standart*, periódico que ha publicado esas noticias, añade que por ahora no es posible determinar á punto fijo las localidades en que se han consumado esos tres hechos de tan íntima consecuencia.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

GACETILLA.

Economía doméstica.—Modo de lavar el mahón (nanquin) sin que pierda el color. Echese un puñado de sal en un grande vaso de agua fresca, déjese en remojo la pieza por espacio de veinte y cuatro horas, y lávese, sin torcerla y sin jabón, en agua de legía caliente; de esta manera se conservará el color.

Para limpiar los guantes sin remojarlos. Pónganse los guantes sobre una tabla bien limpia, tómese un cepillo firme y frotense con una mezcla de arcilla de quitar manchas bien seca y alumbre en polvo. Despues de bien sacudidos y acepillados, para que caigan las materias, cubranse de salvado seco y albayalde, sacudiéndolos despues de nuevo. Esto basta cuando no

están sucios.—En tal caso, quitase la grasa con corteza de pan tostado y polvo de huesos quemados; frótense luego con una franela impregnada de polvo de alambre y tierra de quitar manchas, y quedaran con esto limpios sin necesidad de lavarlos. Esta operacion no los gasta ni aja en nada.

Un emigrado español, jóven de 22 años y residente en Lisboa, acaba de inventar una máquina taquigráfica que traza en nueve minutos 3,475 palabras.

J. Hospitaler.

PARTE COMERCIAL.

MERCADO DE MAHON.

Trigo sexa (candeal)	Cuartera.	Rs. 92 á 96
Id. estrangero	"	"
Cebada.....	"	44
Garbanzos	"	96
Habas.....	"	"
Queso (entresecos) ...	Quintal.	170
Leña.....	"	5'34
Carbon	"	46
Lana.....	"	160
<i>Caldos.</i>		
Aceite.....	Cuartan.	20
Vino tinto.....	Corter.	9 á 10
Aguardiente	Cuartin.	40
<i>Carnes.</i>		
De vaca.... libra de 36 ozs.	"	4
De carnero id.	id.	4
De cerdo... id.	id.	"

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Venancio obispo y San Justo natural y honor de la ciudad de Vich en Cataluña. Aunque no tenía las circunstancias de riqueza, de nobleza ni de instrucción, poseyó la principal sabiduría, que fué la santidad.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia en la iglesia de S. José.

Santo de mañana.
Stos. Sisílio y Alejandro ms. y S. Máximo obispo.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 4 h. y 36 m. y se pone á las 7 h. y 18 m.

La luna sale a las 2 y 42 m. de la N. y se pone á la 2 y 48 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA DE AYER.

Servicio para hoy.

Gefe de dia: D. José de Santa Pau y Bayona Coronel graduado Teniente Coronel 1^a. Gefe del Batallón Cazadores de Arapiles n.º 11.—Parada, Burgos y Figueras.

Hospital, Figueras.—El Comandante graduado Sargento Mayor interino.—José Ansaldi.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

De Alcudia en 1 dia laud esp. Juanito de 20 t., pat. Cristobal Serra, con 4 trip. 3 pas. y carbon.

Buques despachados.

Para Puerto-Colon javeque esp. Dolores de 38 t., pat. Juan Ferrer, con 5 trip. 1 pas. y lastre.

Buques salidos.

Para Palma laud esp. Capitan Jorge, de 16 t., pat. Francisco Sitges, con 5 trip. y lastre.

Para Palma laud esp. María, de 33 t., cap. D. Cristóbal Alzamora con 6 trip. y lastre.

LOTERIA NACIONAL MODERNA.

Administracion principal de Menorca.

PROSPECTO

del sorteo que se ha de celebrar el dia 9 de junio de 1859.

Constará de 24,000 billetes al precio de 200 rs., distribuyéndose 180,000 pesos en 800 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1. . de	50.000
1. . de	12.000
20. . de . 1000	20.000
25. . de . 500	12.500
25. . de . 400	10.000
27. . de . 200	5.400
701. . de . 100	70.100
800	180.000

Los Billetes están divididos en Décimos, que se espaldan á 20 reales cada uno en esta Administracion de la Renta y puntos acostumbrados.

Mahon 27 de mayo de 1859.—Domingo Orfila.

Correo de ayer.

A las 5 de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia sin la menor novedad, el vapor Mahón, conduciendo á su bordo 20 pasajeros del primer punto y 138 del último.

De los periódicos cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 24 del actual, copiamos lo siguiente.

Presistiendo el gobierno en la idea de establecer á la mayor brevedad posible un cable telegráfico entre España y las islas Baleares, se ha dado orden para que la goleta de guerra Buenaventura, acompañada de una escampavia, se encargue de sondear el lecho del Mediterráneo entre la Península y estas islas.

— De los once batallones provinciales mandados poner sobre las armas, solo se destinan ocho para ser

mandados por tenientes coronellos, en atención á la mayor importancia que á esos batallones les da su fuerza, quedando Mallorca, Orense y Coruña mandados por primeros comandantes, por la menor fuerza de estos batallones.

— Se han enviado cuantiosos fondos á las Baleares para que nada falte á la rápida terminación de los trabajos que se están haciendo en Mahon.

— El gobierno español acaba de comprar en Lóndres dos vapores de la Compañía de Cunard, el *Alpes* y el *Andes*, de fuerza de 300 caballos cada uno, y de 1,374 toneladas. Estos buques destinados al transporte y á correos trasatlánticos, podrán conducir 600 hombres y 1200 toneladas de carga.

— Ha sido botada al agua en el arsenal de Cartagena la goleta de hélice *Cérès*.

GIBRALTAR 18.—Anoche llegó el vapor *Pera* con la correspondencia de Filipinas que alcanza al 24 de marzo, y la que inmediatamente se dirigió a San Roque. En el archipiélago filipino no ocurría novedad.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid, martes 24 de mayo.

El Senado ha aprobado la ley de Notariado.

Se dice que S. M. la Reina se halla en estado interesante.

La sesión del Congreso no ha ofrecido novedad particular.

Cotización oficial de las bolsas de Madrid, Paris y Londres en el dia 23.

Madrid.—Consolidados, 38 55.—Diferida, 28-56.—Amortizable de primera clase, 16-75.

Paris.—3 por 100, 61-30.—4 1/2 por 100, 88-50.—Interior español, 36 1/8.

Londres.—Consolidados, 91 1/8 á 92.

Paris, viernes 20 de mayo.

Ayer los austriacos intentaron cubrir con blindages la casa destinada á disputar el paso del Pó frente á Valenza; pero algunos cañonazos disparados por la artillería francesa á una distancia de 2600 metros bastaron para desalojarlos. Esta madrugada los austriacos han abandonado á Vercelli, y han hecho volar el puente que hay sobre el Sesia.

Una parte de Viena anuncia que todos los puertos están bloqueados á excepción de Trieste y Ancona.

Turin, 21 de mayo.

Boletín oficial.—Ayer quince mil austriacos atacaron á Casteggio y Montebello,

puntos ocupados por la caballería sarda. El mariscal Baraguay d'Hilliers hizo avanzar la división Forey. Despues de un combate que duró seis horas, los austriacos fueron rechazados de Montebello, que fue ocupada nuevamente por los aliados. Doscientos austriacos entre los cuales se cuenta un coronel cayeron prisioneros. La division Forey, y la caballería sarda, mandada por el general Sounot, se portaron admirablemente. Los aliados tuvieron unas 500 bajas entre muertos y heridos. La pérdida del enemigo es muy grande.

Alejandria 21.—La pérdida de los franceses es de 5 á 600 hombres entre muertos y heridos.—Han sido muertos el general Beauvert y el comandante Duchet, del 94 de línea.—La pérdida del enemigo se eleva á mas de 2,000 hombres.—El Emperador ha pasado á Voghera con objeto de visitar los hospitales, donde los heridos austriacos recogidos junto con los franceses son cuidados con igual solicitud.

Id. 24.—Los heridos han sido trasladados á los hospitales de Alejandria, y los prisioneros austriacos han sido enviados á Marsella.

Turin 23.—El conde Giulay ha trasladado su cuartel general á Garlasco, ordenando en todas partes que hagan entrega de las armas, y cominando á los poseedores con la pena de ser pasados por las armas.

Idem 24.—Garibaldi ha pasado sin contratiempo alguno el Tesino y ha hecho muchos prisioneros.

El Austria ha enviado á M. Hubner con una comision especial á Nápoles; Inglaterra envia á M. Husson; el Piamonte enviará al caballero Salmurra, y se asegura que Francia enviará tambien un embajador á Nápoles.

Las noticias de Trieste anuncian que la escuadra francesa se encuentra delante de Venecia.

Nápoles 24.—Ha fallecido S. M. el Rey Fernando II. Ha subido al trono Francisco II, y ha empuñado las riendas del Gobierno.

Reina completa tranquilidad.

Por el alcance,
J. Hospitaler.

Ha llegado á bordo del Mahón, la otra batería de la brigada fija de Artillería que se esperaba.

El vapor MAHONES saldrá para Alcudia y Barcelona el lunes próximo á las 7 de la mañana, admitiendo carga y pasajeros.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 - 40.